

EL COMERCIO DE CARTAGO

(FUNDADO EN 1910.)

Bisemanario comercial y de intereses generales, que saldrá todos los domingos y jueves.

Suscripción por serie de 8 números, 50 céntimos. Avisos y comunicados precio convencional.

AÑO I

CARTAGO, C. R., JUEVES 23 DE ENERO DE 1913.

Núm. 28.

EDITORIAL

Aunque parezca nimiedad, hay que estudiar el caso

A propósito de las dificultades porque cruzan hoy, por la falta del crédito que las instituciones bancarias concedían al comercio, y a las industrias, en grande escala, y que en los momentos actuales lo han negado, háse venido una situación anormal en la que se acentúan de manera alarmante grandes inquietudes para las empresas que su base principal está fundada en las ventajas que el crédito les ofrece.

Sin embargo, siendo nuestro círculo de acción muy limitado, la mirada la dirigimos por el momento a las industrias de menor cuantía por ser las que de cierto modo le dan el principio de vida y fortaleza al alto comercio; y aunque parezca una nimiedad, diremos desde luego que deben nuestros hombres de gobierno estudiar el modo de encontrar algún paliativo que venga a aliviar la mala situación de los pequeños agricultores.

El Ministro de Fomento mandó a los pueblos sus conferencistas, unos atrás de otros, para que enseñasen el procedimiento científico de la siembra de cuantos productos se derivan de la industria agrícola, pero no pensó o se olvidó, de que la oferta podía llegar a ser excesiva y que nuestros mercados no podrían nunca tener una demanda que se igualara con la oferta que resultara. ¿Qué sucede actualmente? Que el abaratamiento con motivo de la abundancia de los productos ha

traído el desconcierto entre los labradores; pues del capital invertido, al realizar la cosecha no perciben ni la mitad, y desde luego quedan mal con sus compromisos y para colmo de males vienen las ejecuciones por la falta de cumplimiento. Posible es entonces si no nos equivocamos, que esta circunstancia venga de rechazo también a comprometer el alto comercio y las grandes industrias, pues en el mecanismo de la prosperidad nacional lo pequeño es base fundamental de lo grande.

Creemos, pues, que el Ministerio de Fomento, ya que la iniciativa particular en países como el nuestro no tiene gran desarrollo, debe procurar por los medios que estén a su alcance abrirle entrada en los mercados extranjeros a nuestros agricultores, tales como los que se ocupan en la siembra de la papa, de algún modo, por medio de los buenos oficios y mejor voluntad de nuestros cónsules en Bocas del Toro, Colón y Panamá, hacer propaganda, para que los productos de nuestros hombres que cultivan la tierra tengan si quiera regular acogida. Es nuestra creencia que no solamente se hace buen gobierno practicando con enérgico afán el principio de economía, salvar el Erario Nacional de grandes despilfarros, sino también preocuparse porque el pueblo tenga facilidad para el mejor modo de sacar provecho de sus empresas.

Panadería de "Los Angeles"

LUIS F. ODIÓ, prop.

elabora el pan más sabroso
que se consume en Cartago

Constante surtido de Tosteles

Proveedora de los mejores hoteles y de
la culta sociedad cartaginesa.

"LA FAMA"

Gutiérrez & Alvarez

ALMACEN DE TELAS Y ABARROTES

Importadores de vinos franceses, italianos y españoles,
cognacs, etc.

Cemento Alsen a cl 15-00

Conservas, confites y provisiones en general.

Ventas al por mayor y al detal.

Teléfono No. 23.

Calle del Comercio.

Las carreras de cintas

Para loco y acongojado búscueme. Cáspita que el día domingo es el día de carreras para mí a pesar de que no estamos en el mes de mayo. Este que pasó fué uno, aún a las dos de la tarde me encontraba tendido en una butaca de esas del tiempo de antes, cuando recordé que me habían dicho que iba a haber carreras de cintas. Revolcarle a mi mujer un ropero-cajón que tiene donde guarda los *secretarios* y ponerme al tres fué todo uno. Ya en las carreras lo primero que hice fué tirar ojo para ver donde estaba la banda militar, todo porque mi suegra me porfiaba que las tales carreras las amenizaría la orquesta de Benito Aguilar. Pero nada, en silencio todo, unos cuantos chiquillos corriendo a caballo y no ví más pero ni a Barquerito lo ví, que de aquí hubiera deducido que estaba la orquesta. Y bien me decía un amigo, ¿qué gracia le encuentra Ud. a las carreras de cintas? Pues ninguna, ver uras carreras de cintas es como la noticia que se recibe de un matrimonio que haya tenido diez años de coloquios, es decir lo más sin gracia. Yo pensé hacerles una crónica bonita, llena de flores con todo cuidado como por ejemplo así: El sol no teniendo que hacer, Doró ese bello anochecer, Y conforme concluía el rey astro su carrera, Se deslizaban los corredores cada cual con su bandera.

Pero no, no sé si serán de mi parecer todos, las tales carreras de cintas me caen como un purgante de castor. En fin que en gustos no se ha escrito nada. Y nosotros siempre hemos sido sin

gracia en lo que se refiere a juegos sportivos.

JULIO VERDE.

Pedro Bolaños A.

Contratista-constructor

Se hace cargo de la construcción de casas por contrato, dirección, ó al costo, garantizando la buena calidad de los materiales y el buen trabajo. Precios económicos y pagos liberales. Apartado 63.

ZAPATERIA ESPAÑOLA

de José Giralt

Avisa a sus clientes y al público en general, que acaba de recibir los famosos tacones de hule Revoliete y Sulivans, callicida Lluç que quita instantáneamente los callos. También ha recibido cueros finos de toda clase.

La nueva Ferretería CARTAGO

Toda clase de artículos en el ramo. Especialidad en pinturas, esmaltes, etc. Material eléctrico completo para instalaciones; material de cloacas; arados, cocinas, fonógrafos, victrolas, discos, espejos grandes, molduras y marcos para cuadros, hierro para techos, arados, platinas, hierro en barras, etc. etc.

Visite U. este establecimiento

LA JOYA

Tienda de verdaderas
NOVEDADES

Especialidad en artículos para señoras caballeros y niños, Ropas de dril y casimir de magnífico corte y costura; visítela Ud.

G. Gutiérrez Q.

París Salón

Cantina, esquina opuesta al Mercado. Especialidad en confites, helados, y servicio para matrimonios y bautizos. A esta cantina afluye lo mejor de la sociedad. Orquesta y Pianola todas las noches.

Rivera & Co. Prop. "La Copa Blanca,"

Ventas por mayor y al detal

◆ Abarrotes ◆ Licores ◆ Ferretería ◆
Loza - Cristalería - Galletas y Lateria fina.
Sacos No. 1 y 2 - Harina Gallito.

Molinos Kuaker y Moctezuma - Utensilios de cocina - Materias para Cañería - Arados Desgrandes - Palas - Azidas - Molinos para café, etc. - Pinturas - Esmaltes - Aceites, etc.
Se atiende con solicitud el despacho.

La Competencia

DE

Antonio Herrero

Gran tienda de novedades. Surtido completo en toda clase de géneros. Buen trato y precios muy bajos. Especialidad en ropa hecha y á la medida. Enero 13 de 1913.

El Polo Norte

Cantina.-Refresquería.-Pastelería.
Confitería-Conservas
Elías Chacón B.-prop.

Cuenta con el menaje necesario para el servicio de bodas, bailes, bautizos, etc.
En ella se encuentran los mejores aperitivos, desde el aristocrático COCKTAIL hasta el modesto PASAPOLIN.

EL IRAZU

de Felipe Martín & Ca.

La Tienda que importa lo mejor.

Tiene artículos de ferretería y completo surtido para instalaciones eléctricas. Hierro para techos, pinturas, aceite en tarros de galón imperial. Especialidad en Rebozos de seda y perfumería.

Pidan precios antes de comprar en otra parte

Englihs Spoken

Crónica

A MEDIADOS del mes entrante, partirán a Estados Unidos, los jóvenes Enrique de Blois, David Trejos, Aquiles Arias y Climaco Arias. Ojalá coronen sus aspiraciones y regresen con los bolsillos repletos de agujas americanas.

HEMOS tenido el honor de saludar al andarín peruano don Eduardo Rodríguez Soto, que se dirige a Sud América.

Feliz viaje.

SON TANTAS las parejas de palomitos que están abonados en los pollos de San Nicolás por las noches, que el sacristán está resuelto a cobrar CHINGAS; tales fondos se utilizarán en la reforma de los mismos.

PRONTO verá la luz pública, un periódico mensual editado en esta ciudad, por los RR. PP. Capuchinos. Mucha prosperidad y larga vida, deseamos para el nuevo colega.

EN BREVE contraerá matrimonio don Gustavo Silesky con la gentil señorita Adriana Vieto. Mil felicidades deseamos desde ahora a los futuros contrayentes.

HOY será el estreno en el Cine Lafayette, de la sensacional vista cinematográfica "La Pipa de Opio."

LA APRECIABLE familia de don Alfredo Jiménez partió el martes para Juan Viñas, en donde pasará una corta temporada en compañía de la señorita Inés Zavaleta.

TAMBIÉN la estimable familia del Ingeniero don Santos L. Herrera irá dentro de pocos días a pasar una larga temporada a Guápiles.

CON LA POMPA y solemnidad acostumbrada se celebró el lunes 20 del corriente la fiesta del Dulce Nombre en la iglesia de Los Angeles, de la que es mayordomo el abnegado devoto don Mauricio Sánchez R.

BASTANTE delicadas de salud se encuentran, la señora doña Juana del Pilar Sáenz y su hija la señorita Francisca. Hacemos votos por la pronta mejoría.

EL CONOCIDO y hábil polvorista don Diego Gómez, nos ha participado que instalado de nuevo con su taller de pirotecnia, ofrece al público un completo surtido de pólvora labrada, a precios verdaderamente bajos; ya lo saben los mantenedores de fiestas.

BASTANTES y justos son los comentarios que el público hace, respecto al poco cuidado de la Junta Edificadora de la iglesia de Los Angeles, de no haber informado al mismo del resultado

obtenido en el Turno-Feria que se celebró en setiembre del año pasado. ¿Será que en vez de rendimiento dejó pérdida? Tiene la palabra el señor Presidente de dicha Junta.

EL LUNES PASADO quedó instalada la Directiva del "Centro de Obreros de Cartago", que ha de fungir en este año, del modo siguiente: Presidente, don Carlos Arias G.; Vice-Presidente, don Juan R. Bonilla; Secretarios, don Marcelino Calderón F., don Paulino J. Brenes C. y don Alejandro J. Bonilla; Tesorero, don Juan A. Bonilla; Fiscal, don Adolfo Rojas Velásquez; Vocales, don Elías Bonilla, don Sinesio Maroto, don Diego Gómez, don Vicente Ortiz, don Francisco Segura V., don Elías Carvajal, don Paulino Pérez, don Ignacio Arias M., don Delfín Sáenz V., don Rafael S. Jiménez, don Nicanor R. Valerín y don Joaquín Bonilla; Vocales suplentes, don Florencio Montero, don Abel Cubero, don Cornelio Córdoba y don Rogelio Calvo, quienes se proponen inaugurar sus labores con una conferencia que dará don Mario Sancho J.

¡Vagancia . . . o qué?

Siempre, o mejor dicho, diariamente, permanecen en la bodega del ferrocarril en esta ciudad, un grupo de hombres y muchachos de los que aquí llamamos *camaróneros*, que pasan las horas sin hacer nada por pereza más que por otra cosa, pues hemos observado que cuando se les solicita para que se hagan cargo de trasladar cualquier bulto que pese algo más de treinta kilos, se niegan a desempeñar el servicio aunque se les ofrezca pagar bien, porque alegan que pesa mucho, y así de esa manera, mientras no haya una canastita con frutas, o un cajoncito de poder llevar en una mano como un azafate, mejor viven estorbando a las gentes que verdaderamente trabajan descargando carretas llenas de víveres. A veces cuando el calor está más mortificante, se les encuentra durmiendo hasta roncar sobre los bultos estivados. Eso no puede ser; la policía, es bueno que haga trabajar a esos hombres, para que más tarde esa vagancia no los incline a otro vicio peor. Hacemos traslado a los señores Comandantes de Policía.

MARCELINO.

Editor y Admor., Rogelio Granados Ch.

Aserradero eléctrico de Juan de Dios Freer

frente a la estación del Ferrocarril

Tablones, tablas, tabillitas, reglas, gigantones, alfagias, etc. etc. Máquina de acepillar y machimbrar. Se vende un motor de leña portátil, que hasta hace poco tiempo ha estado moviendo un Aserradero.

Gran rebaja de precios, en los hilos y maderas.

Comida excelente, habitaciones higiénicas y ventiladas, con el equipo necesario para el alojamiento de familias, se consigue en el acreditado

HOTEL ESPAÑOL

de JACINTO MORA Y AGUILAR,
(calle del Mercado)

Cenas todas las noches
Asco esmerado-Buen servicio

LA SASTRERÍA

"La Moda,"

de ALFREDO GUZMAN M.,
se distingue como la mejor de Cartago,
por el delicado gusto del cortador y la perfección con que se confeccionan las obras,
pues para ello cuenta con los mejores
operarios.

SE GARANTIZA EL BUEN TRABAJO

"La Europea,"

La mejor ZAPATERIA de Cartago
Ignacio Arias M., Prop.

Variedad completa en el surtido para la venta y verdaderas novedades en los estilos de las hormas.

Envíe sus órdenes y se convencerá de la veracidad del anuncio.

50 vs. al O del Parque Central, calle real.

La Nueva Cartago

SOMBRERERÍA

de Nicanor R. Valerín

Esmero y prontitud en las órdenes especialidad en el arreglo de sombreros de pita y fieltro.

Precios bajos. IIII Cartago, C. R.

Atracción de microbios

Se puede hablar con Ud. señor Jefe de Higiene, de un asunto de suma importancia! Si? Pues oiga bien, porque en realidad tengo urgencia de que se apersono como se debe en la cuestión que en estos momentos pongo en su conocimiento.

Como buen higienista, según la reputación que goza entre sus amigos, le suplico que una de estas mañanas de verano que tenemos ahora, o si lo prefiere mejor para evitar un resfrío, por la tarde, ya que son en este mes, suaves, tibias, perfumadas, que convidan a darse un paseito por los arrabales pase por el lado Norte del barrio de Los Angeles, en la vecindad de doña Cosme Peralta, para que vea que descuidos hay por esos lugares.

A los vecinos que por allí han puesto la cañería, obliguelos a que construyan desagües, para evitar que las aguas que se riegan en las calles formen como han formado pantanos pestilentes perjudiciales para la salud, o por lo menos, como son gentes pobres, que tengan diariamente el cuidado de asear los cariles que han hecho las aguas que se derraman.

Si viera Ud. señor Campos que al sólo pasar por esos lugares, le vienen a uno náuseas y prontamente hay que ir donde el Médico del Pueblo a consultarle porque por donde están esos charcos, tamaño es el atracción de microbios que toman por medio de la respiración, los vecinos y transeúntes.

No olvide el encargoito don Honorio, por *vida suya*, y de paso convida al Juez de Paz de dicho barrio, para que le acompañe.

CONSTANTINO CARRASCO

Invitación Invito á todos los habitantes de la provincia para que visiten la

"Barbería Central,"

de Cartago, la mejor, á la misma altura de las primeras de la capital, situada en el punto más céntrico de esta ciudad.

OJO! Buen trato, aseo, esmero, OJO! prontitud, orden y respeto.

José Antonio Flores, prop.

FUNERARIA

DE

Carlos Arias G.

Servicio de coches y carros fúnebres. Cajas mortuorias para todos los gustos y á todos los precios. Magnífico Landeaux y Coches para servicio de matrimonios y demás fiestas.

La primera en CARTAGO

50 varas al Oeste del

Parque Central

Calle Real

El Gamonal de la Cruz en el Teatro

Es esta zarzuelita un cuadro de costumbres ticas, bastante gracioso y su argumentación gustó; los actores supieron desempeñar a cual mejor su papel. El salón estaba lleno y el público salió bastante satisfecho. En cuanto a la parte musical vásteme decir que sería un egoísmo pedir más, maxime tratándose del amigo don Luis Valle cuyos triunfos alcanzados lo han colocado a la altura de un artista completo. En lo referente a la letra es todo verosimilitud, buena distribución de personajes, y curioso estudio de las costumbres de nuestros gamonales. Reciban los señores Ortega y Valle mis más calurosas felicitaciones por tan magníficos resultados.

JULIO MIRON.

De Administración

Las personas a quienes se les ha enviado el No. 27 de este bisemanario y no lo han devuelto, las consideramos como suscritores; del mismo modo a aquellas que reciban el presente número y no lo devuelvan el viernes 24 del corriente, les hacemos saber que, figurarán en nuestros libros como suscritores fijos.

"La Limonense"

Recaredo Bogarín

Hostería, pulpería y taquilla. Cenas todas las noches y a toda hora. La amabilidad del propietario hace que toda la gente de buen tono llegue a esta casa.

Dirección: 25 varas al Oeste de la Estación del Atlántico.

Tienda de Sarita Peña

Contigua á la de Stilita de Rivera. Inmenso y variado surtido de Ropa para niños Ropa blanca, adornos de seda, varios colores, Cintas, Ajuares, Calzado para niños, flores de mano, gasas etc. etc. — VISITELA.



BAZAR de CARTAGO

RIVERA & Co.

COSTA RICA

El almacén más grande de Cartago a donde todo el mundo puede hacer sus compras con toda confianza en la seguridad de que su dinero lo empleará muy bien.